

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TRES PILARES, NÚM. 39, 1.º
BILBAO, 24 DE OCTUBRE DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, y la de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 467

EN CAMPAÑA

Distrito de las Cortes.—**Esteban Salsamendi y Lasa.**

Distrito de San Francisco.—**José Beascoechea y Santamaría.**

Distrito de Bilbao la Vieja.—**Claudio Cerezo Miranda.**

Distrito de la Estación.—**Julián Laiseca y Oronoz.**

Distrito de San Vicente.—**Rufino Laiseca y Oronoz y Julián Martínez Robles.**

Distrito de Achuri.—**Hipólito Villanueva y Zabala y Arturo Rouco y Gainza.**

Ahi están los nuestros. Esa es la candidatura democráticamente elegida en nuestras asambleas. Esa la que ha de luchar contra las que brotan de sacristías y oficinas.

Estamos en una época de ruda prueba, de confusionismo político. Debemos, pues, los socialistas centuplicar nuestras energías, mantener vigorosa la personalidad del Partido Obrero, propagar más que nunca sus doctrinas.

Seamos audaces y abnegados, que bien lo merece la causa de los oprimidos. Mostremos al pueblo que sufre, el programa socialista.

La lucha de clases se entabla en los Municipios. Ved si no cuán bravamente la sostienen los concejales socialistas en el Ayuntamiento de Bilbao, donde una mayoría esclava del capitalismo se opone á las más justas aspiraciones de la masa laboriosa.

A las urnas vamos, no á defender á nuestros dignos compañeros, sino á los generosos ideales que sustentan. Queremos socializar el Municipio, reconstituirlo. Queremos contar en él con fuerzas para evidenciar que el Socialismo es realizable, no vana utopía, no sueño de hombres ansiosos de justicia.

Nuestros amigos no serán derrotados. Pueden serlo aquellos que sufren concejalitis, aquellos que aspiran á vanidosear ó negociar, no los que están dispuestos á sacrificarse. Esta clase de hombres, jamás mordió el polvo de la derrota. ¡Hurra por ellos!

FARSANTERÍA BURGUESA

Entramos ya en el período de las promesas, de los coquetos. Los partidos burgueses se vuelven celestinas dulzarronas. Los politiquillos muévense como epiléticos, y ensordecen los oídos del pueblo á fuerza de retóricos halagos. De pronto aparecen todos con la etiqueta de acérrimos defensores de la clase trabajadora.

A nosotros los socialistas, cúmplenos desennascarnos. No es, en verdad, cosa difícil. Basta citar hechos innegables.

Los republicanos bilbaínos, exceptuando una reducida y postergada minoría de hombres que honradamente sienten sus ideas y

se sacrifican por ellas, no merecensino fuertes censuras. No tenemos nosotros la culpa de que se hagan acreedores á ellas.

Aseguran que la república es un peldaño que es preciso subir para llegar al Socialismo; y ellos mismos se encargan de infundir desconfianza, ellos mismos de destrozar el peldaño para que nadie suba.

Ha poco hemos visto la extraña conducta del señor Echevarrieta, individuo del Comité Provincial Republicano, pisoteando el derecho de asociación concedido por un gobierno monárquico y reaccionario.

¡Nadie ha protestado de proceder tan inicuo! En cambio, eso sí, los demócratas republicanos, han tenido el valor político de oponerse silbando y gritando á que un compañero nuestro expusiese llanamente la verdad. ¿No había por ventura á quién silbar con más motivo?

De los patronos republicanos, nada he de decir. Reconozco que obran lógicamente, como pertenecientes á su clase, contrariando las reclamaciones de los humildes, á quienes niegan el derecho más sagrado: el derecho á la vida.

¿Hablaré de los concejales republicanos que se oponen á la jornada de ocho horas y á la tributación directa, que votan por que se den clases de Historia Sagrada en las escuelas, que...?

Yo creo muy de sobra el volver á señalar estas hazañas democráticas de los republicanos en el Ayuntamiento.

Los bizkaitarras, por lo enemigos que son del pueblo obrero, merecen capitular aparte. Hay cosas que indignan, que irritan á quien sienta algo de cariño al prójimo, máxime si éste es muy desgraciado. ¿Sabéis cómo califica *Patria* á los infelices obreros que se congregaron en el mitin de Vista Alegre?

Leed:
«Plebe brotada de la corrupción hispana, populacho soez y blasfemo de la faja roja y la navaja...» (1)

EL IMPUESTO DE CONSUMOS

Cuando decimos: «sois enemigos del pobre», señalando á todos los partidos políticos burgueses, nunca nos faltan pruebas para evidenciar nuestro aserto.

Todos se deshacen en palabras de miel, todos coquetean en períodos electorales, y se declaran decididos protectores de la clase trabajadora. Examinad, empero, los hechos, y veréis cómo todos no cesan de atormentarla.

Por ejemplo, en la última sesión celebrada por el Municipio bilbaíno, púsose de manifiesto la conducta inculcable de los concejales republicanos y nacionalistas, sobre todo la de estos últimos, quienes allá, en época de apuro electoral, presentaron al pueblo un programa en el que se declaraban enemigos del infame impuesto de consumos, ese abominable instrumento de martirio aplicado á los desheredados.

(1) La hoja *A los vascos*, escrita atolondradamente por el director de *Patria*, que se repartió el jueves, dice así refiriéndose á los desventurados obreros del monte:
«Hoy ya los azuzados mineros y oriundos de cerca el Africa, han vuelto á sus trabajos (?) único freno en su salvajismo.»

Nuestra valiente minería socialista batalla uno y otro día por abolir el citado impuesto, y se encuentra siempre frente á una mayoría que lo defiende á capa y espada. Los bizkaitarras se portan, ¡defienden maravillosamente su programita! ¡Cuánta farsa! Fijense, fijense en ella los obreros vascos y no se dejen alucinar por promesas incumplidas.

Queremos la supresión total del impuesto de consumos y el establecimiento de la tributación exclusivamente directa, entendiéndose que la tributación mixta, entre otros inconvenientes, origina enormes gastos y es injusta. Queremos hacer contribuir á la industria, el comercio y la propiedad. Queremos que pague el rico, no el que apenas puede cubrir sus más perentorias necesidades.

¡Los republicanos, liberales y nacionalistas no lo quieren! Hacen bien. Cumplen como buenos representantes de la clase explotadora. Pero á vosotros, obreros, que no pertenecéis á ella; á vosotros que con ella lucháis en el taller, en la mina, en las tiendas, en las oficinas, en las viviendas, donde quiera, cúmplesos luchar en las filas de los vuestros, no elegir representantes de los torturadores de la masa laboriosa.

Haciendo contribuir á la riqueza con la cuarta parte, con un 25 por 100 de lo que el Estado cobra en Castilla, se ha obtenido un ingreso de 600.000 pesetas en las arcas municipales. ¿Por qué no seguir el camino emprendido? ¿Por qué no cobrar todo? ¿Quién nos lo impide?

Un señorón concejal calificaba de sueño la implantación en Bilbao de la tributación directa, cuando justamente en Bilbao, cuando justamente en las Vascongadas, puede implantarse de modo más fácil, gracias á la autonomía administrativa de estas provincias. Otras no tienen las fuentes de riqueza que Vizcaya, y, además, la tributación tiene que desenvolverse en los estrechos límites marcados por las leyes generales. Lo que procede, lo que piden los concejales socialistas, es recabar de la Corporación Provincial el derecho de cobrar directamente lo que en Castilla cobra el Estado. Así se obtendrían unos 2.400.000 pesetas.

Con la supresión del servicio de arbitrios, que cuesta más de 300.000 pesetas, creando impuestos sobre los terrenos sin edificar, sobre las vallas y algunos otros; deshaciendo el convenio cerrado con los propietarios del Ensanche, beneficioso para éstos, y perjudicialísimo para los intereses del pueblo; realizando la tributación sobre alcoholes por medio de encabezamiento; y en fin, adoptando otras medidas, la minoría socialista, propone la abolición completa del bochornoso impuesto. (1)

Pero á los municipales de la mayoría no les parece bien esto. ¡Que no paguen el pobre casero, el pobre industrial, el pobrecito mercachifle! ¡Que salga todo de las costillas del trabajador!

Por esto, bizkaitarras, republicanos y liberales, votaron en la sesión del miércoles por la construcción en Uribitarte de un vasto

(1) En el Ayuntamiento de Pamplona se trata también de pedir á la Diputación permiso para establecer la tributación directa y suprimir por entero el impuesto de consumos.

edificio que vendrá á costar sobre 400.000 pesetas, ¡con destino á Alhóndiga municipal!

Y véase cómo los nacionalistas son enemigos del impuesto de consumos: construyendo costosos edificios para mejor cobrarlo.

¡Farsantes, mil veces farsantes!

TOMÁS MEABE.

El compañero Carretero, reta á los concejales nacionalistas, republicanos y liberales del Ayuntamiento de Bilbao, á una controversia pública acerca del impuesto de consumos, del cual se muestran éstos partidarios.

CRÓNICA HUELGUISTA

LOS OBREROS MINEROS

Lunes.—Muy de mañana, un sonido vibrante se oye en los rojizos montes. Es la llamada al trabajo. La mayor parte de los obreros la desoyen. Ansiosos de una mija de justicia, recorren las minas en compactos grupos haciendo suspender toda tarea. Las mujeres muéstranse decididas y animosas. A las ocho, nadie trabaja. Inmóviles están las vagonetas, apagados los fuegos de los hornos.

La Guardia civil ocupa posiciones estratégicas. Tiene órdenes muy severas. Esto quiere decir de ordinario que se asesinará á los infelices en cuanto los apriete el hambre. Nuestros amigos Villanueva, Perezagua, Carbonell, Seisdedos y Pascual Martínez recorren la zona minera animando á los huelguistas á sostener enérgicos y serenos sus justas reclamaciones.

Se dirige á contratistas y encargados el siguiente escrito:

«Habiendo contestado el Círculo Minero á nuestra petición de que el pago de los jornales se efectuara semanalmente, que no era dicho Círculo el llamado á resolver este asunto, sino los señores contratistas á quienes enen subarrendadas las minas, nos dirigimos á usted formulando la antedicha reclamación respetuosamente.

Asimismo pedimos el cumplimiento de las condiciones firmadas en 1890 ante el señor general Loma, esto es, que ningún capataz ni encargado de minas tenga en su casa peones á pupilo, ni expendan géneros de comer, beber y arder.

Dada la rectitud y buenos sentimientos de usted, esperamos sea atendida esta petición, tan justa como modesta...

Nadie dirá que no se apuran todos los medios de paz. Pero los atormentadores de los débiles no quieren inmolarse su loca soberbia, no su áspero egoísmo. Esto es muy triste, muy abominable, pero es verdad. ¡Estudien, estudien los que sienten bondad en sus corazones esta odiosa lucha de castas!

Los poderosos se muestran vergonzosamente envalentonados. Claro, el obrero sentirá hambre y cederá. Si se rebela peor para él, ahí está el maúser. ¿No es eso, esclavistas? Además, poco importa suspender unos meses las labores. ¡En verdad, estos hombres son resultantemente canallas!

Martes.—Se originan algunas riñas entre huelguistas y traidores. La Guardia civil *protege eficazmente* la circulación de trenes. Importa poco que los estómagos de los humildes estén parados, ó sea, que no circule por ellos alimento. La cuestión es amparar el derecho de martirizar de los fuertes.

Los cargadores de los muelles de la Diputación presentan un escrito solicitando el pago quincenal de jornales. Ignoro qué contestación dará la Corporación Provincial, tan ddivosa y despilfarradora cuando se trata de festejar á una virgen que no siente hambre, ni sufre, ni se retuerce en las canteras.

Se adoptan enérgicas precauciones por las autoridades. Eso de enérgicas huele á sangre. La energía en esta sociedad aborrecible es algo muy monstruoso. Que la Guardia civil, ponga por caso, anda á balazo limpio con los trabajadores? Entonces se dice: «el Gobierno ha procedido con energía... ¿No fuera inmensamente mejor emplearla en que nadie sufra?»

Miércoles.—Los jefes de la Guardia civil, en previsión de lo que pueda ocurrir, pi-

den refuerzos de Infantería y Caballería para proteger a los pobres ladrones: os que roban al pobre.

El espíritu de los huelguistas no decae. Su actitud es pacífica, pero enérgica.

Desde las dos de la tarde se nota en los montes extraordinario movimiento. Numerosos grupos acuden a Ortuella, con objeto de recibir a los socialistas que han de tomar parte en el mitin de Gallarta.

A las cuatro y media comienza éste, en medio de una persistente lluvia.

José Pérez excita en tonos enérgicos a proseguir la huelga en defensa de los sacratísimos derechos del obrero.—El Círculo Minero, con buenas ó malas razones, procura evadirse, negarse á nuestras reclamaciones, pero no le valdrá. No estamos dispuestos á humillarnos más, no á capitular, como insidiosamente lo dice cierto periódico burgués. Estaremos en huelga lo que sea preciso, y si hoy pedimos el pago semanal, mañana pediremos las ocho horas de trabajo... (Aplausos.)

Vicente Martínez, se congratula de la hermosa solidaridad que demuestran los trabajadores. Se extiende en consideraciones sobre los motivos de la huelga. Termina diciendo que el mitin se celebra para conocer si los huelguistas son ó no partidarios de ella.

Facundo Perezagua: Espero que en el actual conflicto demostréis tener lo que el buen soldado: corazón y táctica. No se ganan mejor las batallas con los luchadores que más griten. No por muchas voces se muestra mejor la solidaridad.

Explica lo ocurrido en el Círculo Minero. Los patronos—añade—no tuvieron presente lo justo de vuestras peticiones; pero tampoco, al adoptar ciertos acuerdos, se dieron cuenta del espíritu de compañerismo que reina entre vosotros. Son soberbios, son déspotas; pero si queréis, los humillaréis. Basta con que os unáis de veras.

Habla de las tendencias observadas en la presente huelga é invita á los que son partidarios de ella á levantar el brazo.

Instantáneamente, más de nueve mil, se alzan y de la multitud parte un grito atronador: ¡A la huelga!

El orador prosigue su discurso, recomendando perseverancia y serenidad de espíritu, y censurando á los pinches que con sus imprudencias pueden provocar sangrientos choques.

Propone el nombramiento de una Comisión de obreros que se aviste con el gobernador, quien se ofrece á mediar en el litigio.

Al Gobernador—dice—le han enterado mal. ¿Alguno de vosotros desea cobrar por meses? (¡No, no!)

Perezagua termina preguntando: ¿Sóis partidarios del pago semanal?—¿Os mantendréis en huelga hasta que todos lo consigan?

¡Sí!—responden millares de voces. El presidente del mitin Manuel Pérez agradece á los concurrentes el orden que han guardado. Afirma que es ciertísima la existencia de tiendas y cantinas obligatorias.

Propone los obreros que han de formar parte de la Comisión, que son: Vicente Martínez, de La Arboleda; Lesmes Vargas, de Ortuella; Manuel Pérez, de Las Carreras, Laureano Incio, de San Julián, y Juan José Monje, de Gallarta.

Terminado el mitin, los obreros abandonan poco á poco la plaza de Gallarta.

Jueves.—La Comisión de obreros, se avista con el Gobernador. Este les aconseja que soliciten el abono quincenal de sus haberes en lugar del semanal.

Los obreros mantienen las peticiones acordadas en Gallarta. A su vez los patronos conferencian con la primera autoridad de la provincia, y manifiestan que se atienen al acuerdo que adoptaron en esa lujosa morada de bandidos que se llama el Círculo Minero, y que lo que concederán *acaso* es el pago quincenal, pero con la condición de que se reanuden los trabajos.

Molina, el director del ferrocarril de Triano y Alzola (partidario del trabajo á destajo) piden á dicha autoridad una pronta solución de la huelga, temerosos de que ésta se extienda á toda la zona fabril.

¿Qué líos, qué infamias, qué brutales egoísmos frente á millares de seres humanos que solo piden adelantar á sus tiranos una semana de jornales, de dinero suyo, muy suyo!

Viernes.—La Comisión de obreros se muestra inclinada á recomendar la vuelta al trabajo, siempre que se fije la fecha en que comenzará á efectuarse el pago por semanas, y se den toda clase de seguridades sobre el fiel cumplimiento de esta petición.

Recuérdese que, siendo Gobernador el señor Polanco, los patronos hicieron idéntica promesa, y después, sobre no cumplirla, persiguieron ignominiosamente á los individuos más significados en el movimiento huelguista de entonces.

Terminado esto presente, la Comisión desea toda suerte de garantías del Gobernador y los patronos.

¡Animo, trabajadores del monte! ¡Vuestros hermanos de la zona fabril os saludan con cariño, y se aprestan á ayudaros!

No hay hombre que no ame la libertad, pero el justo la desea para todos, mientras el injusto la desea para sí solo.

¿HACEN FALTA LOS RICOS?

«Hacen falta los ricos para impulsar el comercio», se oye decir frecuentemente. Este es un torpe, sofisma con la ayuda del cual se justifican los despilfarros todos y las locuras más extravagantes.

Tal dama del gran mundo se hace un vestido de 10.000 pesetas. ¡Cosa soberbia—gritan los babies—asi se da trabajo á numerosos obreros!

Es verdad. Mas si esos obreros hubieran hecho un millar de trajecitos de niño, á diez pese as pieza, con el mismo gasto, mil pequeños se hubieran vestido decentemente, siendo, por lo tanto, aprovechado por un mayor número de personas. ¿No es así? Luego el segundo empleo de las 10.000 pesetas era mejor, más útil que el primero.

Pero en la sociedad contemporánea, es muy más de tono ver á una señorita gastar miles y miles en adornos que verla contenta con un traje de cien pesetas.

Un ricachón se hace construir un palacio que va á costar cinco millones. (1) ¡Bravo!—se dirá—, he ahí trabajo para multitud de obreros!

Cierto; pero ¿no es remuchísimo mejor, puesto que tantas y tantas familias se alojan en miserables cuartuchos, emplear esos cinco millones en la construcción de mil casas á cinco mil pesetas cada una?

Sin duda. Pero al ricachón de marras le parece mejor gastarse esa millonada en una soberbia casa para él sólo. No se contenta con la modesta vivienda de 20 á 25.000 pesetas, cómoda, ventilada, alegrilla, con su jardincito...

Llevemos más lejos nuestro razonamiento.

He aquí un gran almacén conteniendo mercancías de todas clases por valor de cinco millones de francos: vestidos, calzado, muebles, etc. Un incendio lo destruye de cabo á rabo. ¡Soberbio negocio!—exclamarán al punto los fabricantes de hilados y tejidos, los sastres, los zapateros, los ebanistas...—¡Ya tenemos trabajo para todos!

El incendio echa abajo el edificio.—¡En buena hora!—dirán regocijados los contratistas, los canteros, los albañiles—, ¡tarea en puerta!

He aquí un navío que, cargado de diez mil toneladas de azúcar, naufraga. El cargamento está perdido.

¡Bella fortuna!—pensarán los cultivadores de remolacha, los fabricantes de azúcar, los refinadores, los especuladores...—Algunos naufragios más como éste, y la estación azucarera próxima será magnífica.

¿Que una epidemia se ceba en el país? Pues ahí los tenéis á los médicos, farmacéuticos y empresarios de pompas fúnebres verdaderamente encantados.

Si, no le demos vueltas. Esta es la pura realidad.

Ante tales hechos, podemos concluir que en el régimen social actual, falto de solidaridad, las locuras, los despilfarros, los gastos inútiles, la destrucción de objetos por el agua y el fuego, las pérdidas de mercancías y las epidemias, son frecuentemente saludados con alegría.

Esto es odioso, salvaje, bárbaro, como queráis, pero es verdad.

En otros tiempos, los pueblos sufrían hambre porque las cosechas no daban lo suficiente para alimentar á todos. Hoy la miseria es enorme, sobre todo en épocas de crisis de superproducción!

Las gentes tienen los estómagos vacíos, y los almacenes rebosan de géneros alimenticios. Las gentes sienten frío, y los negociantes quejarse amargamente de no vender vestidos, camas, estufas. Las gentes habitan zahurdas, y los albañiles ¡están sin trabajo!

¿No son estas y muchas otras, signos ciertos de una organización social viciosa?

Pero ¿y el remedio?—preguntaréis de fijo. ¿El remedio? En verdad, es bien simple. Fue-

(1) Se dice en Bilbao que hay escasez de casas. ¡Falso! No las hay para obreros, verdad es, pero en realidad sobran casas. Algunos ricachos habitan inmensos edificios que han costado muchos millones con, los cuales se pudieran haber construido viviendas dignas de hombres, para la masa laboriosa. Notad también multitud de habitaciones vacías: sus dueños se fueron á varanear. En breve Portugalete, Las Arenas y demás poblaciones veraniegas, se despoblarán. Y aún se dice: ¡No hay casas! No es que me oponga al varaneo de nadie. Al contrario, todos deben disfrutarlo, como alta medida higiénica. Lo irritante es este doloroso contraste social.—T. M.

ra preciso ante todo, repartir más equitativamente los productos del trabajo.

Si con su salario pudiera el obrero rescatar los productos fabricados por él, sus medios de consumo aumentarían. De consiguiente, pudiendo gastar de antemano, el obrero gozaría mayor bienestar y tendría siempre trabajo.

Un millón de obreros, pongo por caso, producen anualmente mil millones de pesetas de mercancías de toda clase, sin comprender la materia prima. De esos mil millones no reciben en salarios más que seiscientos, de donde resulta para los obreros una pérdida de consumo de cuatrocientos millones que son embolsados por industriales, banqueros é intermediarios.

Si los obreros hubieran conservado íntegro el producto de su trabajo, hubieran gastado esos cuatrocientos millones más, y hubieran estado mejor alimentados, vestidos y alojados que hoy.

Pero los milloneros se van derechos á una minoría más ó menos reducida de personas que se enriquecen por sus rapacerías sobre el trabajo de otros.

Cierta parte de dichos cuatrocientos millones serviría realmente para desarrollar industrias ó crearlas nuevas; pero lo restante será despilfarrado en objetos de lujo, en tonterías, en vicios, en crueldades, mientras que los que á costa de sudores han producido esos millones, malvivirán faltos de las cosas indispensables á la vida y al desarrollo material, intelectual y moral.

¡Y bien, compañeros! El fin que los socialistas persiguen es un mejor y más justo disfrute de los frutos del trabajo. Quieren que el trabajador goce del fruto de sus esfuerzos útiles. Quieren ver progresivamente reducir á cero la parte del capitalista, del intermediario, cuya utilidad irá disminuyendo á medida que el trabajador adquiera conciencia de su fuerza y sepa solidarizarse con sus hermanos.

Y entonces la conocida fórmula: «hacen falta los ricos para hacer marchar los negocios», será sustituida por esta otra: «Para hacer marchar los negocios, para dar á todos los seres humanos la más grande suma de bienestar y de placeres, es preciso repartir mejor los frutos del trabajo, de modo que se reduzca á nada la parte disfrutada al presente por el parasitismo».

La Humanidad, es cierto, camina hacia un porvenir más elevado de progreso. El hombre ha sido esclavo, después siervo, hoy asalariado. El régimen del salario no es más eterno que lo fueran la esclavitud y la servidumbre. La edad de oro está ante nosotros. Pero es preciso trabajar por su advenimiento. Esta es la labor histórica del proletariado socialista y en esta labor no desfallecerá.

LUIS BERTRAND.

(Traducido para LA LUCHA DE CLASES.)

NOTAS SEMANALES

Unas palabras al director de *Patria*, sólo para llamarle embustero y probar que lo es, ya que él aventura ese calificativo, por cierto sin que llegue á tocarme.

Dices que los peregrinos fueron «inermes, pacientes y resignados á Begoña».

¡Mentira! Creo que inermes significa sin armas; é ir con revólver no es ir inerme. El director de *Patria* sabe que sus correligionarios hicieron uso de esa arma *cristiana*. Luego miente á sabiendas. Cuanto á pacientes y resignados, ¡te doy la razón!

Dices que viste al señor Madinabeitia, azuzando, blasfemando, parapeñándose...

¡Mentira! No, más aún: ¡injuria! TU NO LE VISTE.

Verdad que hay que calumniar al enemigo, lo más bajamente posible. *Ad majorem Dei gloriam*.

Dices que dicho doctor escapó, y que se le vió en Alzola. ¡Mentira! No estuvo en Alzola. Estuvo haciendo una operación á una monja de cierto convento de Guipúzcoa. ¡Chúpate esa! Puedo probarlo á quien lo desee.

Dices que... Me apena seguir, me duele de veras tener que expresarme así. No vayas por ese camino, Santi. No es digno de quien, como tú, tiene buenos sentimientos. Ante todo seamos leales con el adversario. Eso es lo noble.

Yo no hablé á nadie de fetos *santanderinos*. Tal lenguaje es de uso corriente entre los bizkaitarras, y yo soy socialista. Hablé simplemente de unos fetos que perseguían á un cura. Y hablé con la indignación que me produjo el ver la hermosa manifestación obrera manchada por elementos extraños; con la indignación, la repugnancia más bien que se

siente ante quienes validos de su número se ensañan con un individuo.

Los cobardones, los canallas que me agredieron y que no se atreven á repetir la prueba, fueron católicos, muy católicos, como lo fueron los martirizadores de Goicoeola.

Otra cosa. Hace mucho tiempo que en *Patria* se me viene atacando personalmente, que es como menos temo los ataques. Siento que los redactores del citado semanario sean tan torpes. Y lo siento, por ciertas consideraciones de familia, fáciles de comprender.

Me veo obligado á con ender en un terreno mucho menos elevado que el de las ideas, en el cual yo siempre quise discutir con mi querido hermano y con los demás nacionalistas.

De hoy en adelante contestaré en el mismo tono en que se ataque, no á mi solo sino á cualquiera de mis dignos compañeros.

Algunos «mestizos» lo sentirán.

* *

Efectos de la encíclica *Rerum Navarum*. El canónigo magistral de Alcalá de Henares es un tío á la vela que administra las tierras que la marquesa de Guadalcazar posee en Mejorada.

Bueno. En esas tierras los obreros agrícolas arrastran una vida perra. Tal es así, que unidos en Sociedad de resistencia, se han declarado recientemente en huelga.

Y ahí tenéis al magistral, de acuerdo con otro hacendado, persiguiendo á los obreros asociados, arrebatándoles las tierras de que eran colonos, echándolos de las casas, reduciéndoles á la más negra miseria.

Duro, duro con ellos. Mátelos usted; así gozarán antes las gangas de la otra vida.

Ahí va, señor magistral, la más sincera felicitación de los señores don Ramón de la Sota, bizkaitarra, y don Horacio Echevarría, republicano de marca y de boquilla, ambos enemigos entusiastas del derecho de asociación.

* *

¿Estáis preparados para una buena muerte? ¿Habéis recibido los auxilios espirituales? Pues leed lo que escribe el diario integrista de Burgos:

«Se comenta desfavorablemente que el Círculo Minero, constituido en su mayor parte por republicanos, se haya negado rotundamente á que los pobres obreros cobren por semanas, como en justicia solicitan.

Parece que la oposición á tan justa demanda la hacen algunos republicanos y SOCIALISTAS RICOS.

En ciertas minas, que son las menos, en que impera el elemento cristiano, cobran los operarios por semanas y aún por días, según convenga á sus necesidades.» ¡¡Socorro!!

* *

Por exceso de original, retiro un artículo contestación á otro del director de *Patria*, que terminaba con unas lágrimas y la palabra cobardes tres veces repetida, y dirigida á los anticlericales.

Mi escrito termina así:

«Sin lágrimas, indignado ante tanta miseria moral, fuerte la voz, yo llamo á esos sacerdotes:

¡Asesinos!
¡Asesinos!
¡Asesinos!

LECCIÓN DE DOCTRINA

El señor cura, después de comer y echarla santa bendición sobre la comida, pasea lentamente por la carretera del pueblo.

De vez en cuando se detiene á contemplar «la obra del Creador». El Sol, lejos aún de las montañas pontificas, se encarna en el verde paisaje, y lo alegre y vivifica.

Ganas, ganas de hacer bien siente el señor cura. La serena majestad del campo le hace olvidar las intrigas y rivalidades de la sacristía. Quieras que no, acuden á su mente confusos recuerdos de ilusiones rotas, de sentimientos ahogados en capullo, de amores confesados como crímenes...

Un rapazuelo andrajoso, rostro bronceado, mirada como imploradora, camina carretera abajo.

El cura quiere dar una lección de doctrina cristiana.

—Ven aquí, niño—dice cerrando el breviario—. Dios está en todas partes, ¿no es eso?—Sí, en todas.

—Luego se halla en ti para que seas bueno, y en tus padres y en tus hermanos; se encuentra en tu casa Dios, ¿verdad que sí?

El muchacho vacila.
—No— responde al fin— en mi casa no.
—¿Cómo que no, si acabas de decir que se halla en todas partes?
—Si, pero yo no tengo casa, señor cura! Vivo de limosna. Mi padre perdió un brazo trabajando allá en Somorrostro. De entonces acá hemos sufrido mucho. El casero nos arrojó á la calle; no podíamos pagar la renta. ¡Qué días aquellos! ¡Cómo lloraba mi madre! Murió al fin la pobre en una noche fría. La hermana mayor se fué á Bilbao. ¿Qué será de ella? No sé; pero cuando se lo pregunto á mi padre, se pone triste, muy triste, y llora y me abraza fuerte, fuerte...

El disco solar se hunde poquito á poco tras los peñascos de Occidente, arrojando cada vez más rojos sus rayos moribundos. Aprieta el viento en la atmósfera, y como soñando modula en las selvas no sé qué tristes cantares.

El señor cura pasea lentamente por la carretera del pueblo, y saluda de rato en rato á los campesinos que regresan de la opulenta villa.

Medita, duda. Va hecho un tristón. ¡Hasta se olvidó de la plegaria de la tarde, aquella que siempre reza á la virgen que, allá en Begoña, tiene una casa grande, muy grande!

TOMÁS MEABE.

NACIONALISMO

He recibido tu carta, fecha 14 del corriente. Indignado, sin duda, por ciertas indicaciones dirigidas á tí en nuestras discusiones, dejándote arrastrar por la pasión, no encuentras otra arma que el insulto, cosa vergonzosa é indigna entre hombres que se precian de mantener ideas elevadas. En verdad, te has medido á tí mismo en toda tu pobreza de espíritu.

Farsante, hipócrita, renegado, falso, traidor, hijo espúreo, todo eso me llamas. Y todo eso se dice frente á frente, sin esconder cobardemente el rostro, no sólo por correo, no sólo con la pluma.

Dices que mi amigo Andrés no se llama Andrés sino Ander, en el euskera inventado por Arana. Si me lo has dicho por hacermos reír, muchas gracias: ya me he reído. ¡Qué chifladitos andáis, cómo os pagáis de nombres! Sois capaces de romperos la cabeza discutiendo si Vizcaya se escribe con b y con k, mientras ni la menor atención prestáis, pongo por caso, á vuestros prójimos desventurados de las minas, los que seminuieren de hambre. ¡Claro, son casi todos de otras tierras!

Dices que pienso en maketo. Respondo que tú y los tuyos pensáis en vasco que oída.

Dices que no he aprendido el idioma vasco, el más antiguo de Europa, rompecabezas de sabios eminentes. Eso se lo cuentas á los patriotas del Centro Vasco, que no se cuidan de aprender el vascuence, y luego lo llaman hermoso, incomparable, milenario, triando á renglón seguido contra Unamuno porque afirma que el tal vascuence está á punto de morir. ¿Tú sabes lo que ocurre en la cátedra explicada por Azkue? Yo sí; ¡que nadie acude á ella!

Me llamas también salmeronista. No sé en qué lo habrás conocido. Cuando menos lo sabes antes que yo. Según mis noticias, yo no soy nada de eso. Lo de personalistas—carlistas, necedalistas, aranistas, sotistas—se queda para vosotros, para los partidos burgueses de todos los colores. No estoy acostumbrado como los bizkaitarras á ser manejado por un hombre ó un Consejo desconocido. En esto de democracia os puedo dar muchas lecciones, amigos bazkides.

A la Vizcaya algo progresiva de hoy, queréis retrogradarla á los pasados siglos, esclavizarla á una religión arruinada por la Ciencia, ponerla en manos de unos cuantos ricos agobiadores de la raza humana contra quienes no os atrevéis á luchar cual nosotros, cara á cara; bien que os desquitáis de cobardía tanta, llamando maketos á millares de esclavos explotados inhumanamente por «honrados vascos» como don Ramón de la Sota y demás atormentadores de los pobres que Cristo defendiera. ¡Y habláis de cristianismo, y no habláis de hipocresía!

Si, los que en el trono del dinero están, gracias á la ignorancia del pueblo, apenas despierta éste, quieren embobalarlo, hechizarlo con patrioterías. Pero, amigo mío, éstas ya no encajan. El obrero acude poco á poco á defender su verdadera bandera. El obrero acabará con el explotador, llámese Chávarri ó Gutiérrez sea vasco ó chino, por muchos traidores que haya como tú.

Si, porque tú también eres obrero y abandonas no obstante á tus hermanos: porque tú afirmas haber sido explotado por el servicio militar, y defiendes, sin embargo, este régimen donde el abominable militarismo y toda suerte de violencias son necesarios.

Te acuerdas de las fantásticas cadenas de la Patria y te olvidas de las cadenas verdad que agobian á la clase laboriosa, de sus privaciones, de sus torturas, de sus hambres. Te arrojas frente al vasco que, echándola de católico, se ha enriquecido á costa de los que nunca se enriquecen por mucho que trabajen; frente al que cierra las puertas de suntuosos palacios á los mismos que construyeron; frente al que cobra renta por dejar vivir al obrero en cuartuchos miserables; frente al que contes á despreciativamente á las más modestas reclamaciones de los humildes, de los débiles, y entretanto regala preciosos mantos á un idolo y acude enternecido á esplendorosas peregrinaciones...

Voy á terminar por hoy. Ya sabes algo de mis ideas, más humanas, más amplias, más generosas que las tuyas. Me portó como obrero leal con mis hermanos y trabajo por el advenimiento de una Sociedad sin castas, robusta y amorosa.

Estoy dispuesto á discutir contigo en el terreno que quieras.

FRUCTUOSO VILLAR ECHEVARRÍA.

NOTAS ELECTORALES

Bilbao.

La Subcomisión electoral Socialista del distrito de Bilbao la Vieja, ha acordado celebrar dos mítins el día 1.º de Noviembre.

El primero tendrá lugar en el frontón de Cantarranas, á las diez de la mañana. El segundo en el barrio de Ibaizábal, á las tres de la tarde.

En ambos, los compañeros Merodio, Cero y Nájera, concejales electos por dicho distrito darán cuanta de su gestión en el Municipio, y pondrán de manifiesto la diferencia que existe entre votar á un candidato socialista y á un burgués, llámese republicano, bizkaitarra ó liberal.

¡Acudid á esas reuniones, trabajadores!

Anoche tuvo lugar en el Frontón Euskalduna el anunciado mitin, en el que tomó parte nuestro amigo Pablo Iglesias.

En el próximo número daremos cuenta de dicha reunión de propaganda.

Begoña.

La Agrupación Socialista de Begoña ha decidido nombrar candidato por el distrito de Bolneta al compañero Mariano Gortazar Vidauru.

¡Ánimo, socialistas begoñeses! Batallad de firme contra los negociadores de conciencias, contra los que deshonran á vuestros hermanos de explotación.

Hora es que en el Municipio de Begoña se oiga la voz de un representante vuestro, valiente, dispuesto á denunciar abusos é injusticias.

¡Aurrerá, trabajadores! Saquemos triunfante á nuestro candidato. Sabéis quien es. Votemos, pues, y votemos bien, despreciando dinero y amenazas.

Ojalá podamos decir que entre nosotros, entre los obreros, no hay traidores que se venden como Judas.

Deusto.

Los socialistas lucharán por el distrito de la Casa Consistorial presentando como candidatos á los compañeros Alejandro López y Jesús Ojñaga.

Al fin de arbitrar recursos, los afiliados co-tizarán en los meses de Octubre y Noviembre una cuota especial de cincuenta céntimos.

La Comisión electoral estará todas las noches en el Centro Obrero desde las siete y media hasta las nueve y media, para que todos los afiliados puedan hacer las indicaciones que crean oportunas.

Erandio.

En la asamblea celebrada por esta Agrupación el diez del corriente, se acordó luchar por los distritos de Axpe y Veintitrés de Septiembre, nombrando candidatos á los compañeros Gregorio Aguirre y Evaristo Ruiz.

Baracaldo.

En asamblea celebrada por esta Agrupación, se acordó tomar parte en las próximas

elecciones municipales, habiéndose nombrado cinco compañeros que hará todos los trabajos necesarios.

PROTESTA

El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao protesta enérgicamente de la conducta incorrecta y antidemocrática observada, por los que se llaman republicanos, en el mitin celebrado en la plaza de toros para pedir el pago semanal de los jornales en la zona minera de Vizcaya.

Este Comité confirma y aprueba lo que el compañero Perezagua dijo en dicho mitin, esto es: que lo sucedido á los obreros de la zona con el Círculo Minero era demostración palpable de que, en cuestiones económicas, eran los reaccionarios neos y los demócratas republicanos igualmente enemigos de los trabajadores. Dicho aserto nos hallamos dispuestos á demostrar donde los aludidos elementos lo juzguen necesario.

No dejamos de reconocer que lo ocurrido en el citado mitin, se debe casi exclusivamente á la campaña de difamación y calumnia que *El Ruido* ha emprendido contra nuestro querido correligionario Facundo Perezagua, cuya honradez intachable y excelentes prendas personales, son reconocidas por amigos y adversarios, atreviéndose sólo á ponerlas en duda un hombre como Valentín Hernández, director y propietario de dicho periódico, expulsado de la Agrupación Socialista por haberse hecho indigno con sus actos, de continuar á nuestro lado.

Conste, pues, nuestra más viril protesta contra la intolerancia de los republicanos, y conste también que los socialistas bilbaínos no consentirán otra vez estos incalificables hechos.

Bilbao 16 Octubre de 1903.

Por el Comité.—Pedro Salazar, presidente.
—Arturo Rouco, secretario.

HUEL GAS

Bilbao.

MARMOLISTAS

Continúa en igual estado la que los marmolistas sostienen en el taller de Rebechini. Los diez y seis huelguistas se hallan todos trabajando. Los patronos, soberbios como siempre, no ven con buenos ojos que los huelguistas se vayan colocando. A varios patronos han escrito cartas, instándoles á que despidan á los huelguistas que habían admitido. Esto es una coacción; pero los patronos están autorizados para cometerla. La Sociedad procederá cuando tenga las pruebas en su poder.

La Comisión de huelga piensa nombrar árbitro á la Comisión de Reformas Sociales.

Por parte de los obreros, tolerancia, deseos de solucionar la cuestión. Por parte de los patronos, soberbia é intransigencia. ¡Qué diferencia de conducta!

MUNICIPALERÍAS

SESIÓN DEL VIERNES 15 DE OCTUBRE

Nombramiento de capellán

La Comisión de Gobernación propone á un tal Uriarte para desempeñar los cargos de capellán y administrador de Vista Alegre.

Lasheras dice que está hasta el cogote de capellanes y que esa clase de varones, maldita la falta que hacen.

Julián Echevarría (a) el republicano, ¡defiende el nombramiento! Bien, carnicerito demócrata. Toma una estampita.

Uriarte queda de capellán.

Se salvó el país.

Concurso

La Comisión de Fomento propone se saquen á concurso las obras de colocación de la barandilla de hierro en la ampliación del puente del Arenal.

Carretero: La minoría socialista desea que en el pliego de condiciones se consigne la obligación de dar un día de descanso á los obreros por cada siete de trabajo.

Esto aparte, proponemos que no se señale plazo para la terminación de la contrata, ni, por tanto, multa alguna por los días de demora.

La razón de petición tan extraña, bien la saben los señores concejales. Aquí se consig-nan condiciones para no cumplirlas.

¿A qué señalar multas, si, debido al favoritismo reinante en el Municipio, rarísima vez se las impone á los contratistas morosos? Terminan éstos las obras cuando les da la real gana; pedimos que estos abusos sean castigados, que las condiciones se cumplan. ¡Tarea inútil! Bizkaitarras, liberales y republicanos se oponen tenazmente á ello. Luego sobran plazos, luego sobran multas.

La incalificable conducta de este Ayuntamiento nos obliga á presentarnos en tal terreno. Sucede que ciertos contratistas no se atreven á concursar por miedo de no terminar á tiempo las obras é incurrir en multa.

En cambio otros, contando con que le será perdonada, gracias á los buenos oficios de algunos señores concejales, toman á su cargo obras como los del puente del Arenal, que se eternizan con evidente perjuicio de los intereses públicos. Esto no es serio. La minoría socialista protesta de ello. Si los señores concejales están dispuestos á seguir dejando incumplidas las condiciones de contrata, desaparezcan de una vez.

Los concejales aludidos por Carretero dan la llamada por respuesta y votan contra el voto particular de los socialistas.

Construcción de una capilla

Ya lo sabéis, pichones míos, vamos á gozar un conventico de monjas más. Buena falta hacia aquí donde los obreros habitan casas magníficas pero sienten la falta de templos para elevar preces á Jaungoicoa.

Para evitar esto, don Enrique Epalza pide se le autorice la cimentación de un edificio religioso en el ángulo de las calles del Tivoli y Campo Volantín.

Carretero solicita que el informe quede sobre la mesa, pues desea conocer la alineación de las citadas calles.

Se oponen á ello el republicano Zuazo y el interesante Zabalita, y se arma una discusión de mil peregrinaciones.

Esa capilla—dice Perezagua—va á quedar muy fea.

¡Naturalmente!
Por fin se aprueba el informe.

Los curas pidiendo

Zabalita y Madariaga piden se condone á la parroquia de San Francisco, los derechos de construcción.

Lasheras: Los curas deben pagarlos como todo hijo de vecino. Esos señores de enfrente quieren para los parásitos todo género de facilidades. ¿No tienen dinero los clericales? Pues lo han tenido de gana para comprar revólvers y tirotear al pueblo. (Campanillazos).

La petición de los concejales neos es rechazada. Notad que con ellos vota el republicano Zuazo. ¡Qué vergüenza!

Licencia

La Comisión de Gobernación pide se conceda á la maestra doña María Echevarría el permiso que solicita para terminar sus estudios y que se acuerde que para este caso y otros análogos sea el Ayuntamiento quien haga el nombramiento de maestra sustituta.

Zabalita pide que la citada maestra quede en libertad de nombrar quien haya de sustituirle.

Perezagua: Concédase la licencia; pero al Ayuntamiento cumple nombrar la persona que interinamente desempeñe el cargo, con objeto de evitar abusos. ¿La citada señorita quiere ampliar sus estudios? Amplíelos. No no oponemos. ¿Quiere licencia? Ya la tiene. ¿A qué pedir más?

Recordad el asunto enojosísimo de las dos maestras que abusaban de las licencias, se marchaban de Bilbao, nombraban sustitutas á quienes pagaban cuatro cuartos, y burlábanse de lo lindo de nosotros. Entonces el Ayuntamiento presentó la dimisión. Y hoy... se quiere volver á las andadas.

No dudo del buen proceder de la señorita Echevarría. Pero aquí se trata de es ablecir un precedente que ha de darnos sendos disgustos. En España es cosa corriente que los empleados de alta categoría nombren sustitutos y comercien con ellos. Tengan en cuenta que hay muchas maestras sin empleo con ganas de trabajar por cualquier mezquindad.

El concejal socialista presenta el caso del médico municipal señor Echevarría á quien hubo de expulsársele por idéntico abuso.

Carretero y Merodio se extienden en parecidas consideraciones.

Pero, como si no.
Se aprueba la enmienda de Zabalita. ¡Qué torpeza!

Pasan rápidamente multitud de proposiciones, y se levanta la sesión.

NOTA.—En otro lugar damos cuenta del asunto principal debatido en la sesión del miércoles último.

RECTIFICACIÓN

La noticia dada por *El Liberal* y *El Noticiero Bilbaíno* referente a nuestro amigo Melquiades Iturbe, es totalmente falsa, calumniosa.

Este compañero se encontraba entre un grupo de huelguistas que recriminaban la fea conducta de algunos obreros que seguían trabajando en un horno de calcinación. Como cierto *esquirol*, armado de garrote, se manifestase en actitud provocativa, originó una riña. Intervinieron los forales, y detuvieron a Iturbe. Aprovechando esta circunstancia, el *esquirol* le dió por detrás con una piedra en la cabeza. Parece ser que quien ejecutó acción tan cobarde es hermano del juez municipal de Ortuella.

DEUSTO

¡Vaya un monterilla que aquí sufrimos!

En el barrio de Botica Vieja existe un cambio del tranvía. Allí ganan su cacho de pan tres infelices. Uno toca un instrumento mientras anciano y lazarillo imploran la caridad de las gentes.

Pues bien, el evangélico alcalde les ha expulsado de allí, amenazándoles de paso con la prevención. Eso sí, les da permiso para tocar en los demás «cambios».

¿Es humano esto, compañeros? ¿No es propio, más de salvajes que de quienes se precian de cristianos? ¿Acaso se sigue a Cristo, despreciando y atormentando a los humildes?

En verdad, acciones tales son muy dignas de los que acuden, medalla al pecho, a las peregrinaciones.

¿Podría decirme el alcalde qué móviles le han impulsado a tomar una determinación tan cruel?

Tal vez obedezca a la queja de algún cacique de corazón duro, que no consienta que frente a su palacio, donde se goza de lo superfluo, se hallen seres de arrastrada vida ganando como pueden el pan de cada día. Tal vez sea debido a que usted es un hipócrita a quien le importan muy poco las negruras de los pobres. Para los que como yo tienen la honra de pensar libremente, es este: que los tres citados infelices no pertenecen a la manada borreguil peregrinesca.

¿Es esto, señor café, digo señor alcalde? Dígalo con franqueza. Sepa también que la honradez está en las buenas acciones, no en las peregrinaciones.

Hasta otra.

F. ORUE.

SESTAO

Esta Agrupación Socialista se apresta a luchar en las elecciones próximas. Buena falta hace que los honrados representantes de la clase trabajadora saneen la corrompida atmósfera de nuestra administración municipal!

Ante las discusiones sostenidas en la Casa de la villa cabe dudar si los que allí se congregan son representantes del pueblo, ó un grupo de amigos que en buena compañía se reparten prebendas y gangas.

Sin ir más lejos, en la sesión del viernes, al tratarse de los contadores de agua, aparecieron en descubierto algunos concejales y hasta la misma Fábrica de Altos Hornos. El público creyó que el señor de una sola ventana que preside el Municipio, haría una de pópulo bárbaro. Pero, quiá. Atendiendo a la sabía máxima «hoy por tí, mañana por mí», el Ayuntamiento acordó conceder a los morosos una prórroga de seis días sobre la prórroga anteriormente concedida. En resumen, que aquí se trata de alargar el asunto para que se olvide de puro viejo.

Esto de las aguas raya en lo escandaloso. Tal vez de margen a cosas imprevistas de las que el tuerto deje hecha jirones su alcaldesca personalidad.

Se continuará.

AIRES DE FUERA

FRANCIA

Una verdadera tormenta revolucionaria se ha desencadenado sobre el Norte de Francia. Esta región coronada de altas chimeneas que rebasan los campanarios de las viejas iglesias, parece ser la tierra de las convulsiones sociales.

Menos que nunca el sentimiento público admite la represión bárbara de un movimiento huelguista cuya espontaneidad muestra cuán arraigadas están en los corazones de los obreros las reivindicaciones que formulan con la brutal energía de las revueltas sociales.

Es verdaderamente horrible la condición de los trabajadores de la industria textil del Norte y de Roubaix. Apena el inmerecido sufrir de aquellos desgraciados. Los industriales han venido a agravar aún más su negra suerte.

So pretexto de aplicar la ley Millerand sobre la reducción de horas de trabajo, quieren los patronos reducir los salarios y dejar sin efecto el beneficio de una ley protectora.

Los salarios pagados en el Norte son talmente bajos, que un buen tejedor puede apenas ganar quince a dieciocho francos por semana, y que un obrero de fábrica gana doce a quince francos como máximo.

Si los capitalistas se viesen condenados durante unas semanas a esta explotación abominable, a fe que no quedara en pie ni un taller sólo.

Las explosiones de cólera de los huelguistas son bien explicables. Muestran qué oleada de exasperaciones ha hecho entrar el capitalismo en el corazón de sus víctimas. Prueban una vez más que las reformas obreras, por legítimas que sean, chocan contra el interés de la clase capitalista. Una reforma no va sin otra; y si una sólida organización de los trabajadores no viene a suplir a la intervención legal, las leyes para nada sirven.

Hay que reformar el régimen todo entero, so pena de perpetuar la miseria de los laboriosos, y las sangrientas contiendas de éstos contra la clase opresora.

(Se continuará.)

COSMOPOLITA.

SUSCRIPCIÓN

ABIERTA POR EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA A FAVOR DEL COMPAÑERO JOSÉ GUÉNAGA, SENTENCIADO A LA PENA DE DOS AÑOS, ONCE MESES Y ONCE DÍAS DE PRISIÓN CORRECCIONAL Y CIENTO CINCUENTA PESETAS DE MULTA.

Pesetas.

Suma anterior. 622,40

ORTUELLA

Tabalina, 0,20 pesetas; Pedro Alonso, 0,25; Juan Mauregui, 0,30; Un amigo, 0,30; Nicolás Lozano, 0,25; Francisco Vidal, 0,25; Bernardino Pérez, 0,25; Nicolás Lozano, 0,25; Ramón Ferreiro, 0,30; Mariano Gómez, 0,50; Nicolás Lozano, 0,25; Cándido López, 0,25; Antonio Pereiro, 0,50; Pedro Alonso, 0,25; Isidoro Serrano, 0,30; Animo, 0,10; Para favorecer a un amigo, 0,10; Tomasa García, 0,20; Nicolás Lozano, 0,25; Manuel García, 0,25; Pedro Alonso, 0,25; Jorge Barandiarán, 0,25; Mauricio Incas, 1; Nicolás Lozano, 0,25; Pedro Galfarsoro, 0,25; Varios amigos, 0,35; Una colecta de varios compañeros en Nocedal, 0,75; José Francés, 0,50; Bernardino Sacritán, 0,50; Paulino Brao, 0,30; Pedro Galfarsoro, 0,25; Un Ruido y Liberal, 0,10; Sobrantes de jamón, 0,20; Mariano Gómez, 0,50; Francisco Trigueros, 0,25.—Suma. 11,00

Total. 633,40

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

Por una equivocación apareció en el número 464 de este semanario una errata en la suscripción de Guénaga. Debía decir La Arboleda.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Por exceso de original nos vemos obligados a retirar algunos trabajos de nuestros compañeros Bautista, Aguirre y otros.

—La Federación de Sociedades Obreras se propone organizar como en años anteriores, una serie de conferencias instructivas. Al efecto, una Comisión compuesta de los compañeros Bilbao, Riñón y Aguirre se avistó ayer con el señor Lasala, quien cedió gustoso el salón de actos del Instituto, manifestando hallarse muy complacido de la correctísima conducta observada por los obreros en las conferencias del pasado invierno.

Los obreros debemos profundo agradecimiento a las atenciones del señor Lasala.

—La Sociedad de Constructores de calzado

de Bilbao, ha recibido una comunicación de la señora Viuda é hijo de Carnicer, participando que el operario Julián Miguel ha desaparecido llevándose algunos objetos, propiedad de dicha casa, «La Imperial». Por nuestra parte, cumplimos manifestar que Julián Miguel fué dado de baja en nuestra Sociedad con anterioridad a lo sucedido, quedando en descubierto.

Damos, pues, la voz de alerta a las demás Sociedades del oficio.

Erando

La Sociedad de Obreros de la ría ha acordado celebrar el domingo 25 de octubre, a las diez de la mañana, un mitin societario y socialista, en el que tomarán parte compañeros de Bilbao.

—La Agrupación Socialista ha acordado conmemorar con un te el séptimo aniversario de la fundación de la misma.

Baracaldo

Hoy sábado día 24 del corriente, a las ocho de la noche, celebrará esta Agrupación la asamblea correspondiente al tercer trimestre para discutir asuntos de trámite ordinario.

Zaragoza

La Sociedad de Fundidores ha declarado en boycott la casa de la Viuda de Iranzo de Zaragoza, donde sostuvo huelga.

En ella fueron traidores los individuos siguientes: Pedro García Blesa (a) *Leganoso*, Antonio Montero (a) *Andaluz* y Andrés Guajardo. A quienes no deberán echar en olvido los buenos compañeros.

Vitoria

Los moldeadores de Vitoria, declaran boycott al taller de la «Metalúrgica», añadiendo a los anteriormente citados el traidor Isidoro Fernández (a) *el Morrín*.

REUNIONES

Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria hoy sábado, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Lectura de comunicaciones.
- 3.º Nombramiento de candidatos para las próximas elecciones.
- 4.º Idem de cuentas del trimestre.
- 5.º Proposiciones generales.

Se ruega la asistencia de los socios y de los que no lo sean, por la importancia de la reunión.

**

Agrupación Socialista de Baracaldo

Hoy sábado 24 del corriente, a las ocho de la noche, celebrará esta Agrupación la asamblea correspondiente al tercer trimestre, para discutir asuntos de trámite ordinario.

**

Sociedad de Obreros cerrajeros balconeros y oficios similares de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 24 del actual, a las ocho de la noche, en su domicilio social, Plaza de los Tres Pilares, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Dictamen de las cuentas.
- 4.º Gestión y proposiciones de la Directiva.
- 5.º Movimiento de socios.
- 6.º Nombramiento de cargos.
- 7.º Gestión del delegado al Congreso de la Federación local.
- 8.º Proposiciones generales.

A dicho acto quedan invitados todos los obreros que pertenezcan a los oficios antedichos.

**

Sociedad de Mamposteros de Bilbao

Esta Sociedad convoca a Junta general ordinaria para el día 1.º de Noviembre, a las diez de la mañana, en el Centro Obrero, con objeto de discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Nombramiento de Comisión revisora.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se recomienda la más puntual asistencia.

**

Sección de Forjadores y Martilladores de Vizcaya

Esta Sección celebrará asamblea general ordinaria mañana domingo, para tratar los siguientes puntos del orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de la reunión, se suplica la asistencia.

**

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 25 del corriente, con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Idem del delegado al segundo Congreso de la Federación local.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de esta reunión, se recomienda la puntual asistencia.

**

Comisión administrativa del Centro Obrero de Erando

Esta Comisión convoca a todas las entidades que la componen, a asamblea general para el día 25 del corriente, a las diez de la mañana.

Habiendo un asunto de importancia de que tratar, se suplica la más puntual asistencia.

**

Sociedad de Obreros Zapateros y similares de Portugalete

Esta Sociedad convoca a Junta general ordinaria el día 26 del corriente, a las siete de la noche, en su domicilio social, Muelle de Vallecilla, número 11, planta baja, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Juzgar la conducta de un socio.
- 6.º Gestión de la Directiva.
- 7.º Proposiciones de la misma.
- 8.º Proposiciones generales.

Siendo de suma importancia los asuntos que se han de tratar, se suplica la puntual asistencia.

**

Sociedad de Constructores de calzado de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 26 del presente, a las siete y media de la noche, en su domicilio social, Tres Pilares (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión de la directiva.
- 6.º Gestión del delegado al Congreso de la Federación.
- 7.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de esta reunión, se suplica la más puntual asistencia.

CUESTIONES SOCIALES

Drama en tres actos de nuestro correligionario Ramón Núñez. De venta en las librerías de Felipe Carretero, Hurtado de Amézaga y Eduardo Ibáñez, Bailén, Bilbao, y en casa de Casimiro Fernández, Peñucas, 12, Gallarta.

ULTIMA HORA

En la entrevista celebrada ayer por la Comisión de Obreros con el gobernador, no se llegó a un acuerdo. Los patronos negaronse a tratar siquiera con los obreros. La indecencia llega al colmo. Esto es ya muy humillante.

Los ricos tienen a menos el hablar con vosotros, trabajadores. Se os ofende, se os reta, se os da un infame latigazo, sobre no acceder a vuestra justísimas aspiraciones.

Canallas del Círculo Minero: ¡Responsables seréis de vuestras canalladas!

Hoy sábado, a las cuatro de la tarde, se celebrará en Gallarta un mitin, en el cual la Comisión dará cuenta de sus gestiones.